



**Assemblée Générale de
l'Union Départementale pour le Don du Sang Bénévole des Vosges
SAINT-NABORD – Dimanche 06 mars 2011
Rapport d'activités**

Mesdames, Messieurs,

Lors de l'assemblée générale du 07 mars 2010, c'est Neufchâteau qui nous accueille pour la 45^e assemblée générale du nom. Le secrétaire départemental Sylvain Zanetti fait le compte rendu de la réunion annuelle de 2009. La présidente Françoise Didier évoque le rapport d'utilisation concernant notre véhicule Trafic 9 places. Sylvain Zanetti fait ensuite état des activités de l'année 2009. Les comptes sont lus par Claude Houtmann. Notons que le groupe jeune Vosges est créé ce jour ! Longue vie à tous ses membres !

Françoise Didier félicite toutes et tous pour l'excellent travail accompli au cours de l'année 2009, notre département étant toujours en 2^e position pour le nombre de dons avec 11,34 % et pour le nombre de Donneurs avec 6,55 % ceci rapporté à la population vosgienne. Nous ne pouvons toujours pas envisager de nous reposer sur nos lauriers, puisqu'il faudra encore quelques milliers de prélèvements de plus sur la Région pour participer à l'augmentation attendue des objectifs nationaux notamment pour le plasma.

La présidente rappelle la chance que nous avons d'être bien soutenu financièrement par le Conseil Général, la CPAM, l'EFS et le Crédit Mutuel, ce qui permet d'épauler les Amicales qui font preuve de dynamisme dans des actions ponctuelles de sensibilisation. *« Peut-être pourrions-nous réfléchir à d'autres actions à conduire sur le département pour créer davantage de liens entre les 27 amicales qui composent notre UD, puisque c'est ce qui semble ressortir du questionnaire que vous avez bien voulu remplir ».*

Françoise Didier nous alerte sur une menace qui risque de peser à court terme sur l'éthique que nous défendons « bec et ongles » depuis toujours. Cela est dû à la prochaine révision des lois de bioéthique. *« À mon avis, dit-elle, cette loi doit rester assise sur les grands principes de la République (Liberté, égalité, fraternité), sur les droits de l'homme (inaliénabilité du corps humain, ...) et sur les règles éthiques de la loi de 1993 (Agence Française du Sang) reprise dans celle de 2000 (Établissement Français du Sang) qui reprennent les notions de Bénévolat, volontariat, anonymat, gratuité du don et non profit sur les produits qui en sont issus ».* En fait, pour ce qui est du don de soi, ces règles doivent rester intangibles quelque soit le type de don. On ne doit donc admettre aucune exception que ce soit sur le vivant comme sur le mort : sang circulant ou sang de cordon, moelle osseuse, organes, tissus, sperme et ovocytes. Si une seule brèche est ouverte dans ce rempart, c'est tout l'édifice qui va s'écrouler. Nous transmettrons dans les prochains jours une supplique à destination de M. Le Préfet, M. Le Président du Conseil Général, MM. nos Députés et Sénateurs et de la presse.

Éric Jacquot indique que le département des Vosges est l'un des plus efficaces de la région, avec en 2009 une progression en sang et en plasma. *Il nous indique que « désormais, la sécurité du Donneur devient une préoccupation importante des professionnels du don du sang, du Pr Tobélem jusqu'aux médecins de collectes. Cela amène un certain nombre de décisions. Nous allons quoi qu'il en soit dans le sens d'une augmentation du nombre d'ajournements. Le contexte est finalement élargi à l'ensemble de la population des Donneurs. Nous allons accroître la vigilance sur la recrue des donneurs ».* La prochaine étape est la mise en place d'un agrément pour les sites de prélèvement. Concernant le Don volontaire de moelle osseuse, les résultats sont bons en 2009 sur la région.

Pascal Joly a repris les rênes de l'Association pour le don d'organes et de tissus humains (ADOT) dans les Vosges après une mise en sommeil de dix années. Une page internet sur le département est visible depuis le site fédéral : www.france-adot.org. Il nous dresse un constat des besoins.

- = o O o = -

En 2010, le Bureau de l'Union Départementale des Donneurs de Sang Bénévoles des Vosges s'est réuni à quatre reprises : les 12 février, 9 avril, 28 août et 11 décembre. **Lors de la réunion du 12 février**, nous nous réunissons pour évoquer la création des interlocuteurs. Des membres disent qu'ils démissionneront s'ils sont réellement créés, car cela incomberait aux vice-présidents dont la fonction n'est toujours pas définie. A quoi bon d'avoir juste un titre sans fonctions ? L'objectif de ce rôle était pourtant clairement établi : faciliter la communication entre l'UD et les amicales et vice-versa. De plus, cela a été demandé par les amicales dans l'enquête de décembre 2008 (*voir réunion du 24 avril 2010*). Un document avait été établi pour les membres du CA pour avis. Françoise explique que le rôle du président, du secrétaire et du trésorier sont définis par les statuts. Alors, pourquoi ne pas finir le rôle des vice-présidents, car ceux-ci n'ont pas de fonctions pré-définies en dehors de celle de remplacer le président en cas de besoin. S'en suit un débat. Il semble ainsi que bon nombre d'amicales demandent la création d'interlocuteurs pour échanger, s'informer, ... Aucune ne voit dans cette fonction un rôle de contrôle pour s'immiscer dans leur gestion comme le subodorent certains.

L'idée est de rédiger un règlement intérieur par le CA. Claude dit qu'il est indispensable de respecter les statuts. Il ajoute que le premier vice-président doit avoir le même pouvoir que le président en cas de vacance de poste et ce, par délégation. Il est nécessaire

de créer une commission chargée d'établir le règlement intérieur. Ce que le CA de l'UD approuve. Des questions sur les relations entre le trésorier René et le trésorier-adjoint Alexandre sont soulignées. Des mises au point sont faites.

Lors de la réunion du 09 avril, nous procédons à l'élection du nouveau conseil d'administration. Nous préparons aussi la réunion des présidents qui aura lieu le 24 avril prochain. Nous rappelons ici qu'il est désormais interdit de noter sur tous nos documents que le don de sang est sans risque. Nous revenons sur le Longueur d'onde, le calendrier et sur le prochain congrès national à Tours. Nous parlons de la journée mondiale du don du sang qui aura lieu cette année à Épinal pour notre région transfusionnelle avec l'ordre du jour et les accessoires que nous aurons à notre disposition. Sylvain rappelle qu'il a envoyé les dates d'assemblées générales locales pour 2011 à Éric Jacquot pour éviter qu'une collecte ne tombe en même temps qu'une assemblée générale. Concernant la révision des lois de la bioéthique, Claude a consulté le code civil et constaté que, d'après l'article 16-6 du code civil, tout texte qui irait contre la gratuité des prélèvements ne pourrait s'appliquer sans que les députés se mettent hors la loi.

Lors de la réunion du 28 août, Claude relit les textes élaborés pour les statuts et le règlement intérieur. Après discussion, les textes sont adoptés par le CA. Nous revenons sur le congrès national à Tours qui s'est fort bien déroulé. La visite de la Ministre Roselyne Bachelot a été remarquée. Elle a apporté toutes les infos nécessaires et le président Pellissard n'a pas hésité à lui faire part de nos craintes notamment par rapport aux lobbies que certaines instances souhaitent nous imposer, particulièrement en matière d'éthique du don. Nous faisons le point sur les insertions publicitaires pour le prochain Longueur d'onde et les textes arrivés. Le CA est d'accord pour que le Groupe jeune s'occupe de la refonte du carnet de bord. Nous nous penchons sur la faisabilité de prochains objets promotionnels. Après le décès de Francis Bierren en juillet dernier, l'amicale de Cornimont a une nouvelle présidente en la personne d'Agnès Taupin, 10, rue des Beaux-Prés, 88310 Cornimont, tél 03 29 24 13 05, agnes.taupin@orange.fr. Merci et bienvenue à elle et merci à Jean Germain pour l'intérim et ses bons conseils ! Nous accueillons également le nouveau président de Raon l'Étape : Hugues Maupoix, 6, rue de l'Abbaye, Bât. 18 Logt 46, 88110 Raon l'Étape, tél 03 29 51 06 05, hugues.maupoix@wanadoo.fr. Bienvenue également et merci à Sylvie Rajaonarivo qui n'a pu continuer pour raisons professionnelles. Enfin, Alexandre Cartigny a laissé sa place de président à Stéphanie Masset à Senones pour rejoindre l'amicale de Saint-Dié. Merci à tous deux. La nouvelle banderole de l'UD est sur les rails. Le Crédit Mutuel la prend en charge la moitié. Claude Houtmann quitte son poste de premier vice-président. Nous parlons enfin de la mise en place du Mois du Cœur à Cora du 15 septembre au 23 octobre 2010.

Lors de la réunion du 11 décembre, nous évoquons l'organisation de l'assemblée générale 2011 à Saint-Nabord. Au poste de premier vice-président à l'UD, c'est Monique Didier qui reprend le flambeau suite à la démission en août de Claude Houtmann en août. Nous parlons du communiqué d'IRIS, une association qui travaille auprès des enfants atteints de déficience immunitaire. Il n'est pas question que les deux systèmes de rémunération et de gratuité coexistent. Le cas échéant, l'EFS laisserait la nouvelle société faire. Ainsi le prix de revient de leurs produits collectés serait moins élevé qu'avec l'EFS. Leur but étant de faire des profits là où ils prélèvent puis de repartir ailleurs quand cela ne fonctionne plus.

Nous faisons le point sur le bilan de l'opération du Mois du Cœur Cora : 24 amicales sur 27 y ont pris part. Nous avons vendu 7477 figurines pour un montant de 11215,50 €. Cora nous a fait un don de 1500 euros. Le total est donc de 12715,50 €. Ce qui fait que nous sommes à la première place de tous les Cora de France ! Bravo donc à tous ceux qui ont contribué à sa réussite ! Nous avons remercié les enfants dont les 20 ballons nous ont été retournés (sur 196 envoyés). Ils ont eu chacun un bon d'achat de 15 €. Nous projetons d'acheter une Logan break. Ce véhicule ainsi que le matériel de la Plaine seront sous la responsabilité de Monique Didier.

Concernant l'actualité transfusionnelle, le Dr Babel nous indique que l'effet de la campagne de promotion nationale s'épuise... L'état des stocks est à un niveau acceptable. Attention à la météo cependant qui perturbe toujours la fréquentation des collectes. Nous accusons aussi du retard sur les inscriptions au Don volontaire de moelle osseuse. Claude souligne que *"des donneurs sont souvent refusés en fin de journée par manque de temps et demande que l'on donne les moyens techniques de faire à l'EFS !"*.

Nous revenons sur le congrès régional des 14 et 15 mai 2011 à Saint-Dié et sur la réunion du 15 janvier 2011 à Saint-Dié. Le calendrier 2012 aura pour thème les sites légendaires des Vosges. Le coordinateur est Claude. Le carnet de bord sera réactualisé par le groupe jeune. Le Référent Groupe jeune Vosges sera Michel Bernage. L'UD lance la souscription auprès des amicales pour des BE-OX et des pots à crayon ainsi que pour les quiz présentés à Tours. La Journée mondiale des donneurs de sang 2011 se déroulera a priori sur un seul événement national à Paris pour éviter la lourdeur d'organisation sur 24 sites. Des grandes collectes auront lieu en régions... Une nouvelle présidente a pris les rênes de l'amicale de Remiremont. Il s'agit de Catherine Saunier, 15 rue Maucervelle, 88200 Remiremont, 03 29 62 15 23 delaurine@orange.fr. Bienvenue à elle et merci à Michèle Vaubourg pour son implication durant de nombreuses années.

Nous prenons acte de la décision de l'amicale de Vittel de quitter l'UD le 30 septembre 2010. Nous faisons part des différents courriers entre l'amicale de Vittel, l'UD et la Fédération et que chaque amicale a reçu en copie par mail. Il est proposé une conciliation comme demandée par l'amicale de Vittel. Claude Houtmann, Michel Laurin et Monique Didier s'y rendront vendredi 21 janvier 2011 à 17 h 30 à l'EFS d'Épinal. Dernière info, le Dr Sylvie Gross remplace le Dr Thierry Schneider à la tête de l'EFS Lorraine-Champagne depuis le 1er novembre 2010. Bienvenue à elle ! Elle vient de Saint-Laurent du Var tandis que Thierry Schneider prend la tête de l'EFS Pays-de-Loire.

Au-delà de ces réunions, l'année s'est ponctuée de différents rendez-vous :

- ♥ Nous avons participé le **23 janvier** à l'Université du don du sang à l'EFS de Nancy en présence de 21 amicales.
- ♥ Nous avons rencontré le Crédit Mutuel le **12 février** pour faire le bilan annuel et parler d'opérations réalisables à l'avenir.
- ♥ La réunion de la commission du règlement intérieur et des statuts s'est tenue le **21 avril**.
- ♥ Les présidents des amicales ont été réunis le **24 avril et le 28 août** à Épinal, des réunions riches en informations et intéressantes que tous ont appréciées. Nous évoquons la demande qui sera faite pour participer à l'opération du Mois du Cœur Cora 2010.

♥ Des amicales du département se sont rendues à Saint-Dié le **28 mai** en vue de préparer le congrès régional 2011 à Saint-Dié-des-Vosges.

♥ Une formation aux mini-sites internet a eu lieu le samedi **29 mai** à Gérardmer gérée par Sylvain pour les amicales volontaires de Gérardmer, Haute-Meurthe, Cornimont, Bains-les-Bains, Saint-Dié, Senones, Vagney, Val d'Ajol et Vologne.

♥ Le groupe jeune s'est réuni le **5 juin** pour se présenter et pour parler d'une dizaine de projets différents mais aussi **en octobre**

♥ Des responsables lorrains sont allés visiter le Laboratoire Français de Fractionnement et des Biotechnologies aux Ulis dans l'Essonne. Treize Vosgiens s'y sont rendus le **18 juin**.

♥ Réunion le jeudi **12 août** à Cora Sainte-Marguerite pour préparer le Mois du Cœur 2010.

♥ Réunion des présidents d'UD à Paris les **25 et 26 septembre**. Françoise y est allée.

♥ Le magazine départemental du Conseil Général "Vivre les Vosges" est toujours à notre écoute et publie régulièrement les collectes faites par Nancy et Épinal. Grand merci à mesdames Rousselot et Chol qui supervisent la publication !

♥ Un appel est toujours fait à toutes les amicales pour contribuer à la rédaction et pour partir à la recherche d'insertions d'annonces dans le Longueur d'Onde sang 88, présidents ou même membres d'amicale. Pour le n° 22, sur 24 pages de rédactionnel, 15 ont été rédigées par Françoise et Sylvain... Le n° 23 est déjà en cours de préparation. Un article par an n'est pas une charge énorme à priori... Les sponsors sont également une partie imposante de notre revue pour en assurer la gratuité ! Et ce sont aussi toujours les mêmes qui s'y collent...

♥ Plusieurs amicales n'ont pas retourné à Sylvain leur texte de 4/5 lignes et/ou leur photo d'amicale représentative en vue de les publier dans le Longueur d'onde. Au vu de ce qui a été retourné (alors que cela devait être fait pour le 28 août 2010), il a été impossible de les mettre dans le LOS 22 alors que cela était prévu comme cela. C'était une demande de l'assemblée générale de l'UD à Neufchâteau l'an dernier... Or, il serait bon que chacun mette en application ce qu'il souhaitait. Au 1^{er} janvier 2011, les amicales qui n'avaient pas retourné l'enquête du 28 août 2010 étaient : Darney, Dompain, Haute-Moselle, Senones, Vittel et Xertigny. Les amicales qui n'ont pas remis leurs textes étaient : Darney, Dompain, Épinal, Gérardmer, Haute-Moselle, Tholy, Neufchâteau, Saulxures, Senones, Trois Vallées, Val d'Ajol, Vittel et Xertigny. Celles qui doivent retourner leur photo significative sont : Darney, Dompain, Épinal, Gérardmer, Haute-Moselle, Neufchâteau, Saulxures, Senones, Trois Vallées, Vittel et Xertigny.

♥ Malgré des rappels réguliers depuis des années aux présidents locaux, je vous reprecise que vous me proposez les dates d'assemblées générales locales. Ensuite, je transmets ces dates à Éric Jacquot à Nancy au premier semestre. Cela permet par exemple de mettre des collectes le jour des assemblées générales. C'est ensuite aux présidents d'amicales d'envoyer les invitations à Éric Jacquot.

♥ Le site internet de l'UD fonctionne bien depuis le 17 avril 2007. Vous retrouvez ce site sur <http://dondusang88.free.fr>. Je vous rappelle que tout un chacun faisant partie du mouvement Donneur de Sang Bénévole peut se retrouver en photo de groupe sur ce site. Lorsqu'il s'agit d'une photo portrait, je demanderai l'autorisation de publication à la (ou aux) personne(s) concernée(s). Je vais vous donner brièvement quelques statistiques du site.

En 2010, nous avons eu 4 957 connexions (3 202 en 2009) et 4 110 visiteurs (3 080), une belle progression due en partie à 712 connexions de Russie et qui font penser à un accès pirate. Cependant, la progression est là ! Dans le bêtisier cette année, on note que de nouvelles expressions font arriver sur notre site comme par exemple "jean luc delarue à senones", "centre équestre de mirecourt" ou encore "foyer de l'âge d'or à raon l'etape" !!! 55 (48) pages constituent le site (sans compter les archives) et 15 672 (8 986) pages ont été cliquées. La durée moyenne des visites des internautes est de 7'22 (5'26) et est de 1'31 (1'11) par page. Des connexions ont eu lieu dans le monde entier : entre autres 4 023 (2 902) de France, 38 (72) des États-Unis, mais aussi d'Allemagne, de Belgique, de Suisse, des Pays-Bas, de Suède, de Norvège, de Finlande, du Canada, du Cameroun, du Sénégal, de Madagascar, de Corée, d'Israël, d'Inde, de Turquie et d'Australie ! L'Amérique du Sud n'a toujours pas eu de connexion depuis la création du site.

Le record de pages vues en une journée a eu lieu le 24 janvier avec 438 (96) pages et de pages vues par visite le 24 janvier avec 21 (15) pages. Et le record de visites en une journée est de 48 (33) le 19 novembre. Les pages les plus lues concernent la page des amicales, l'accès privé, les dates des dons locaux et l'opération du Mois du Cœur à Cora, le groupe jeune. Une place a donc été faite au groupe jeune, au quiz, aux citations et aux partenaires... Je terminerai le bilan en indiquant que le plus grand nombre de connexions s'est fait à 11 h (16 h) et toutes les plages horaires ont été pourvues ! La majeure partie des internautes reste entre 1 et 5 minutes sur 953 (569) visites.

Concernant les mini-sites internet locaux, on en compte actuellement 11 sur le département (le dernier en date est celui de Saint-Dié né cette semaine), certains recueillant cependant peu d'activité. Le gage de réussite d'un site internet est d'y apporter des infos régulièrement. Nous regrettons qu'aucune amicale ayant participé à la formation en mai 2010 n'ait fait naître un site internet au 1^{er} janvier 2011. Il serait peut-être bon de nous faire remonter le pourquoi... D'autres en revanche les ont améliorés. Bravo !

♥ Pour conclure, les amicales qui ne m'ont toujours pas donné leurs dates d'assemblées générales pour 2012 peuvent le faire, car gérer, c'est prévoir ! Beaucoup l'ont déjà fait. Seules 24 sur 27 me les ont données pour 2011 contre 23 pour 2010... Si je calcule bien, il doit en rester environ trois. Mais ça progresse ! J'aimerais aussi que les amicales me remettent ce jour en fin de séance la liste de leurs comités mise à jour en mentionnant les noms, adresses, et coordonnées téléphoniques et internet. Les présidents locaux sont également priés de me donner aussi les éventuels changements de coordonnées comme les numéros de portable et les adresses e-mail qui peuvent souvent changer.

Je conclurai avec ce petit mot en forme de vœu : j'envoie de nombreux mails toute l'année, j'en ai très peu de retour. Les messages passent-ils ? Arrivent-ils à leurs destinataires ? J'ai parfois l'impression d'être une boîte aux lettres et d'envoyer les courriels à une autre boîte aux lettres, sans qu'il y ait un être humain derrière... Alors, si vous avez un peu de temps, n'hésitez pas à me mettre un petit mot de temps à autre, ça fait toujours plaisir... On est tous des bénévoles ! Et comme me le soufflait Agnès Taupin, la nouvelle présidente de Cornimont : "*Le carburant de la motivation c'est le répondant...*".

Voilà, j'en ai terminé avec ce rapport concernant l'année 2010. Je vous remercie de votre *amicale* attention.

Sylvain ZANETTI,
Secrétaire Départemental.